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Почти 30 процентов картофельных полей  на Среднем Урале остаются пока неубраннымиРудольф ГРАШИН
С такой тяжёлой уборкой 
аграрии Свердловской об-
ласти давно не сталки-
вались: проливные, за-
тяжные дожди в сентя-
бре привели к сильному 
переувлажнению почвы. 
Особенно трудно убирать 
в этом году картофель, 
впервые за десятки по-
следних лет есть угроза 
того, что часть его уйдёт 
под снег. Даже наступив-
шая сухая погода не вез-
де позволяет вести убор-
ку клубней.

Осталось  
убрать треть

По данным министер-
ства агропромышленного 
комплекса и потребитель-
ского рынка Свердлов-
ской области, на 4 октя-
бря в регионе было убра-
но 62,5 процента картофе-
ля, оставалось более пя-
ти тысяч гектаров, хотя в 
обычные годы на эту дату 
копку клубней уже закан-
чивали. – С такой ситуацией кар-тофелеводы ещё не стал-кивались, чтобы в период уборки было столько вла-ги на полях, – говорит за-меститель председателя не-коммерческого партнёрства «Союз производителей кар-тофеля, овощей, плодов и ягод Свердловской обла-сти» Игорь Картузов. – Су-хая погода, что стоит сей-час, несколько подсушила верхний слой почвы, но ни-же земля всё равно остаётся сырой, и картошку убирать очень трудно. У кого поля в низине – те страдают осо-бенно, картошку оттуда уже не взять.По словам Игоря Карту-зова, многие хозяйства мо-гут потерять от 10 до 20 процентов урожая, вырос-шего в поле. А он в этом го-ду очень хороший, даже сей-час, при тяжёлых услови-ях уборки, средняя урожай-ность картофеля держится по области в пределах 200 центнеров с гектара, что на 25 центнеров выше прошло-

годнего. Но пока хозяйства-ми области собрано карто-феля меньше прошлогодне-го – 179 тысяч тонн вместо 237 тысяч тонн в 2018 году. И всему виной – дождливое лето и не менее дождливая осень.– Повода для паники в этом нет. Основной объ-ём картофеля всё-таки уже убран, в регионе традици-онно переизбыток произ-водства картофеля, хранить его хозяйства уже хорошо научились, так что и при та-ком количестве цена на не-го для потребителя должна держаться на уровне про-шлого года, – считает Игорь Картузов. Паники, конечно, нет. Однако обидно – урожай вырос, а добыть его весь нельзя.
Трудовые 
рекордыСейчас ради спасения урожая картофеля во мно-гих хозяйствах совершают-ся в поле чуть ли не настоя-щие трудовые подвиги и ре-корды. Так, у фермера Ан-

дрея Кунникова из карто-фельной столицы области села Барабы, что под Бог-дановичем, под эту культу-ру занято 300 гектаров. Ра-ботает один комбайн, в сут-ки на нём умудряются уби-рать по восемь гектаров, в итоге через бункер машины каждый день проходит по 300 тонн клубней. Пример-но столько, для справки, со-бирают 100 человек  на под-борке картофеля после ко-палки. А обычно современ-ный картофелеуборочный комбайн в день убирает по 4–6 гектаров.– У меня работает, на-верное, лучший в районе комбайнёр, – говорит Ан-дрей Кунников. – Юрий Лы-
жин пришёл ко мне в 21 год и уже 15 лет трудится со мной. Столько, как он, кар-тофеля на комбайне, навер-ное, не убирает никто. В по-ле выезжает в семь часов утра, заканчивает – в 12 но-чи. В этом хозяйстве уже за-вершают уборку картофеля, а длилась она почти 2,5 ме-сяца: первые отгрузки ран-него картофеля пришлись 

здесь на 22 июля. Вот так может затягиваться уборка «второго хлеба» на Среднем Урале.Почти два месяца уби-рают картофель в этом го-ду и в АО АПК «Белоречен-ский» Белоярского город-ского округа, в самом круп-ном овощеводческом пред-приятии в регионе. Здесь под этой сельхозкультурой занято 1 200 гектаров. По словам генерального ди-ректора предприятия Алек-
сандра Кожевникова, сей-час осталось убрать ни мно-го ни мало, ещё 200 гекта-ров.– До субботы, если по-зволит погода, должны за-кончить. В сентябре пого-да целых 10 дней не позво-ляла вести уборку, а это для страды очень много, – гово-рит он.В «Белореченском» на уборке картофеля занято восемь комбайнов, пожа-луй, ни в одном другом хо-зяйстве области столько нет. Но, как показала ны-нешняя уборка, и этого ко-личества может быть недо-статочно. 

– Надо увеличивать ко-личество картофелеубороч-ных комбайнов, также раз-бираться с транспортной логистикой по вывозу кар-тофеля с поля, – делает вы-воды по результатам ны-нешней страды руководи-тель агропромышленного комбината.
Дорогой 
иностранный 
рабочийНо не везде в области убирают картофель ком-байнами – часть хозяйств по старинке привлекает се-зонных рабочих для руч-ной уборки клубней. И в этом году они столкнулись с проблемой: рейды право-охранителей значительно уменьшили приток рабочей силы из Средней Азии. – У нас традиционно 

приезжают на уборку ра-
бочие из Киргизии. Сей-
час полиция их тормозит, 
прошли проверки автобу-
сов, на которых они приез-
жают, в итоге количество 
иностранных рабочих 
сильно сократилось, – рас-

сказывает фермер из Бог-
дановичского городского 
округа Пётр Кузнецов. – Я 
считаю, что на пустом ме-
сте создали проблему для 
сельского хозяйства, при-
чём в самый разгар убор-
ки.У фермера остаются не- убранными 50 гектаров картошки. По его словам, их убрать уже не удастся. И ви-ной – отсутствие рабочих в поле. Из местных жителей на работу в хозяйстве фер-меру удалось привлечь, как он выразился, «лишь трёх бабушек». Из-за дефицита рабочих рук на полях резко взлете-ла их стоимость. Сегодня в стоимости килограмма кар-тофеля, по подсчётам Пе-тра Кузнецова, 3,5 рубля – зарплата рабочих на убор-ке. При закупочной цене в шесть рублей убирать та-кую картошку нет ника-кого смысла. Это ещё од-на причина, помимо погод-ной, почему в этом году ты-сячи гектаров второго хле-ба остаются до сих пор не-убранными.

Урожайность картофеля в этом году местами доходит до 45 тонн с гектара.  
Но при его уборке фермеры сталкиваются с острой нехваткой рабочей силы

Механизаторы на уборке картофеля показывают чудеса 
производительности, работая по 17 часов в сутки
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екатеринбург ирбит К.-Уральский Красноуфимск Нижний Тагил Серов
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ПРогНоз Погоды На завТРа

Сирень преткновения

вряд ли кому-то придёт в голову выкорчевать дерево или куст  
в городском парке или сквере, а вот случаи, когда люди самостоя-
тельно вырубают разросшиеся растения на придомовой террито-
рии, встречаются часто. Пенсионер Виталий Кривошеев пришёл  
в «облгазету» с жалобой на соседку, которая под корень срубила 
посаженный им куст сирени под его окнами. Причём дважды.

как рассказал 
пенсионер, в семи-
десятых годах он 
вместе с соседями 
по подъезду высадил 
два куста сирени. ку-
сты разрослись, и 
чтобы они не затем-
няли окна в кварти-
рах на первом эта-
же, ветки время от 
времени подрезали 
– для этого жильцы 
обращались в управ-
ляющую компанию.

– Прошлым ле-
том соседка вырубила один из кустов под корень – объяснила, что он 
мешает расти цветам, которые она посадила под ним, – рассказал вита-
лий кривошеев. – Я письменно обратился в управляющую компанию с 
просьбой прекратить это безобразие – ответа не последовало. Чувствуя 
безнаказанность, этим летом соседка повторно вырубила отросшие по-
беги сирени. на мой вопрос «Зачем вы это сделали?» сделала вид, что 
не слышит меня. Письменно обращался в правоохранительные органы 
с просьбой принять меры, но мне ответили, что этот вопрос не относит-
ся к компетенции полиции. Получается, что можно безнаказанно унич-
тожать зелёные насаждения?

согласно правилам создания, содержания и охраны зелёных 
насаждений, действующим на территории екатеринбурга, «посадка 
деревьев, кустарников, устройство газонов и цветников на придо-
мовых территориях многоквартирных домов производится физи-
ческими, юридическими лицами на основании решения собствен-
ников помещений в многоквартирном доме». важно соблюдение 
санПин: расстояние от стен жилых домов до оси стволов деревьев 
с кроной диаметром до пяти метров должно составлять не менее 
пяти метров. Для деревьев большего размера расстояние должно 
быть более пяти метров, для кустарников – 1,5 метра.

как пояснили «облгазете» в юридическом агентстве «DF»,   
стихийно обрезать, вырубать и выкорчёвывать даже больные или за-
сохшие деревья и кусты нельзя. Для этого жильцам необходимо обра-
титься в управляющую компанию или в ТсЖ, которые подготовят па-
кет документов в администрацию города для получения разрешения.  
к заявлению необходимо приложить протокол собрания, где сформу-
лировано решение жильцов дома. Только при ликвидации аварийных 
и иных чрезвычайных ситуаций зелёные насаждения можно снести 
без предварительного оформления разрешительных документов с по-
следующим их оформлением в пятидневный срок после сноса.

– в случае незаконного сноса или повреждения зелёных насажде-
ний необходимо обратиться в комитет благоустройства администрации 
города екатеринбурга. После этого специалисты произведут обследова-
ние территории, составят акт освидетельствования потерь и рассчитают 
размер ущерба. ответственность за нарушение влечёт наложение адми-
нистративного штрафа – для физических лиц он составляет от трёх до 
четырёх тысяч рублей, – отметили в юридическом агентстве.

ольга КоШКиНа

         обРаТНая Связь
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за год пышный куст сирени  
под окном виталия Кривошеева  
дважды спиливали под корень

«Пока жив, буду поддерживать нашу «Областную газету»Первый губернатор Свердловской области – о том, какие инициированные им проекты воплощаются в жизнь сейчас, и зачем в своё время он создал самую тиражную газету регионаЛеонид ПОЗДЕЕВ
Сегодня отмечает день рож-
дения Эдуард РОССЕЛЬ, пер-
вый губернатор Свердлов-
ской области, а ныне – член 
Совета Федерации, представ-
ляющий в верхней палате 
парламента России испол-
нительную власть Среднего 
Урала. Накануне с ним побе-
седовал корреспондент «ОГ».

Для масштабных 
проектов есть всё

– Эдуард Эргартович, как 
сегодня с высоты пройден-
ных лет вы оцениваете сде-
ланное вами и вашими еди-
номышленниками в Сверд-
ловской области в годы соз-
дания и становления новой, 
постсоветской России? Чем 
из сделанного тогда горди-
тесь более всего?– Из сделанного тогда гор-диться можно многим, причём не только мне. Главное же, на мой взгляд, – что в очень слож-ных условиях нам тогда уда-лось сохранить мощный про-мышленный и научно-техниче-ский потенциал Свердловской области и не просто удержать на плаву, а дать импульс к раз-витию социальной сферы. Это потребовало очень большого труда, огромного напряжения сил, но мы справились с этим.

– Все ли ваши тогдашние 
задумки и планы удалось во-
плотить в жизнь? Или что-
то ещё ждёт своей реализа-
ции и будет выполнено в бли-
жайшие годы при вашем уча-
стии как сенатора, представ-
ляющего в Совете Федерации 
Средний Урал?– Мне сейчас сложно об этом говорить, но хочу на-

помнить, что перед моим ухо-дом с поста губернатора наша  команда как раз завершала раз-работку плана социально-эко-номического развития Сверд-ловской области до 2030 года. Этот план содержал в том чис-ле конкретные мероприятия по переходу наших предприятий к импортозамещению задолго до того, как были приняты соот-ветствующие решения на феде-ральном уровне.К сожалению, действовав-шая тогда в стране законода-тельная база не позволила осу-ществить быстро такой пере-ход – слишком многие влия-тельные люди были заинтере-сованы как раз в расширении допуска импортных товаров на наш внутренний рынок. Всё это приходится исправлять сейчас, и я, как представитель феде-

ральной законодательной вла-сти, активно участвую в этом.
– Жители области сегодня 

много доброго говорят о сде-
ланном вами и вашей коман-
дой в годы, когда вы руково-
дили регионом. Например, 
часто можно слышать, что 
несмотря на тяжелейшие фи-
нансовые проблемы в 1990-е  
годы даже метро в Екатерин-
бурге строилось. Чего, по-
вашему, не хватает для во-
площения в жизнь таких про-
ектов сегодня?– В Свердловской области есть всё, что необходимо для реализации самых масштабных проектов – и промышленно-экономическая база, и челове-ческий потенциал, и финансы. Напомню, годовой областной бюджет сегодня исчисляется 

цифрой около 250 миллиардов. А проекты и сегодня в регио-не реализуются очень серьёз-ные. Руководство области сей-час очень многое делает, чтобы основательно подготовиться и достойно провести в Екатерин-бурге игры Всемирной Универ-сиады 2023 года, что потребу-ет колоссальных затрат. И при этом одновременно в регионе проводятся в жизнь другие не менее значимые для свердлов-чан планы.Я очень рад, например, что создание крупного туристиче-ского кластера «Гора Белая», инициированное мною в годы, когда я возглавлял область, ак-тивно продвигается в жизнь и туда решено вложить в бли-жайшие годы 319 миллионов рублей. Я возглавляю наблю-дательный совет по развитию 

этого кластера и со знанием де-ла могу заверить, что в течение ближайших 7–8 лет «Гора Бе-лая» превратится в горнолыж-ный курорт мирового уровня – гостиничный комплекс увели-чится с 50 до 1600 мест, и кла-стер будет принимать ежегод-но до полутора миллионов ту-ристов. Не менее интенсивно идёт работа по повышению ту-ристической привлекательно-сти реки Чусовой. Там обору-дуются удобные современные пристани, создаётся инфра-структура связи, чтобы обеспе-чить путешествующим по этой живописнейшей местности в любой её точке свободный до-ступ и к сотовой связи, и к Ин-тернету.Впрочем, обо всех реализу-емых в области проектах рас-сказывать можно долго. Что же касается метро, то при соответ-ствующем внимании к его раз-витию городских властей, ду-маю, и областная власть гото-ва будет оказать им помощь в этом деле. 
В приоритете –  
честная 
журналистика
– Мы в редакции «Облга-

зеты» считаем вас «крёст-
ным отцом» нашего издания 
– ведь именно вы 30 лет на-
зад дали добро на её рожде-
ние.  Как оцениваете роль, 
которую играли областные 
СМИ тогда, и изменилась ли, 
по-вашему, эта роль сегодня? 
Читаете ли сегодня нашу га-
зету и что бы пожелали нам?– Почему же только «дал добро»? Я считаю себя и авто-ром самой идеи создания «Об-ластной газеты». Как, впрочем, и «Областного телевидения». 30 лет назад именно я сказал, 

что нашему региону очень нуж-на газета, которая бы не просто транслировала мировые и рос-сийские новости, публикова-ла всякую развлекаловку для читателей, а со знанием дела и интересно рассказывала о жиз-ни нашего региона, знакомила свердловчан со всеми област-ными новостями, делая упор на правдивый показ всего проис-ходящего на Среднем Урале, в том числе и на выявление недо-статков. Встречаясь с главным редактором, с журналистами «Областной», я всегда старал-ся нацелить их именно на вы-явление проблем, которые нам мешают двигаться вперёд. Ещё 
до начала рабочего дня я про-
читывал «Областную газету», 
подчёркивая то, на что необ-
ходимо обратить внимание 
в первую очередь. И рабочий 
день начинал с поручений 
министрам в том числе по тем 
проблемам, которые были от-
мечены в газете.Что же касается дня сегод-няшнего, то «Областная» оста-ётся для меня одним из важных источников информации о про-исходящих на Среднем Урале событиях. Хорошо, что вы рас-сказываете обо всех террито-риях региона, а не только о его столице. Считаю, что сегодня роль газеты в жизни области ещё более возросла. А главное моё пожелание вам – ни в ко-ем случае не врать, не приукра-шивать происходящее. Пока-зывайте читателям всю прав-ду, какой бы горькой и тяжёлой она ни была. Это надо и руко-водству области, и всем её жи-телям. Я же остаюсь вашим вер-ным читателем, вашим авто-ром и вашим другом. Пока жив, буду всемерно поддерживать нашу «Областную газету».

Эдуард Россель – частый гость в редакции «областной газеты». во время последней прямой 
линии в августе 2017 года наш фотокорреспондент алексей Кунилов подарил ему на память 
снимок, сделанный много лет назад. Эдуард Эргартович оценил подарок по достоинству
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Режим самозанятых 

могут распространить  

по всей России

Председатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко предлагает ввести налог на само-
занятых по всей России с 2020 года. Как пе-
редаёт «интерфакс», политик выступила с за-
явлением в пятницу, на парламентских слу-
шаниях, где обсуждался бюджет на следую-
щие три года. Там же Матвиенко положитель-
но отозвалась об инициативе:

– специальный налог на профессиональный 
доход в целом оправдал себя. Мне кажется, не 
стоит затягивать этот вопрос (распространения 
на всю страну): его давно надо было решать.

как уже писала «облгазета», самозанятыми 
называют тех, кто трудится на себя: это, напри-
мер, репетиторы, арендодатели и прочие. Зача-
стую такие люди работают неофициально, а зна-
чит, не платят налогов. ситуацию должен испра-
вить специальный сбор (4 процента для физлиц 
и 6 – для юридических), взимаемый через мо-
бильное приложение, где регистрируется поль-
зователь. Процесс происходит онлайн, без необ-
ходимости посещать налоговую инспекцию.

с января 2019 года налог ввели в каче-
стве эксперимента в калужской и Москов-
ской областях, в самой столице, а также в Та-
тарстане. как рассказали «областной газете» 
в уФМс россии по свердловской области, са-
мозанятыми могут стать и жители нашего ре-
гиона. Для этого им нужно встать на учёт в 
одном из четырёх «пилотных» регионов.

высокинский рассказал, 

когда отремонтируют сквер 

за оперным театром

благоустройство всех городских территорий 
екатеринбурга закончится к 20 ноября. об этом 
седьмого октября «областной газете» расска-
зал глава екатеринбурга Александр Высокин
ский. он также высказался о наболевшей про-
блеме со сквером за оперным театром:

– конечно, там работы ещё очень мно-
го. но несмотря ни на что, мы закончим этот 
сквер к концу года.

Затянувший ремонт сквера привёл к тому, 
что мэр уволил двух работников муниципального 
казённого учреждения «Благоустройство», ответ-
ственных за объект. об этом также стало извест-
но в понедельник, когда мэр заявил, что поста 
лишился один руководитель и один сотрудник:

– к сожалению, пришлось принимать кадро-
вые решения. Я думаю, что до конца контрак-
та мы завершим реконструкцию. напомним, что 
горожане узнали о ремонте сквера в июле 2018 
года. Тогда в администрации рассказали о бла-
гоустройстве двух дорожек, установке светиль-
ников нового образца, частичной замене зелё-
ных насаждений и других планах на территорию 
у оперного. работы проводит компания ооо 
«новэкс», ход которых не раз вызывал недо-
вольство горожан. например, их возмутил снос 
постаментов со львами в мае 2019-го. Позднее, 
в августе, слишком медленный ремонт раскри-
тиковал заместитель главы екатеринбурга по 
благоустройству Алексей Бубнов.

Павел ХибЧеНКо


